ПИТЬЕВОЕ ВОДОСНАБЖЕНИЕ

К 30-летию НПП «ЭКОФЕС»

DOI 10.35776/VST.2021.01.01
УДК 628.167.069.84

Черкесов А. Ю., Щукин С. А., Денисова И. А. Исследование железокаталитического окисления сероводорода кислородом воздуха в реакторе с мембранным разделителем 6

СПИСОК ЛИТЕРАТУРЫ

1. Зайцев И. К., Толстихин Н. И. Закономерности распространения и формирования минеральных (промышленных и лечебных) подземных вод на территории СССР. – М.: Недра, 1975. 210 с.

2. Плотникова Г. Н. Сероводородные воды СССР. – М.: Недра, 1976. 132 с.

3. Линевич С. Н. Комплексная обработка и рациональное использование сероводородсодержащих природных и сточных вод. – М.: Стройиздат, 1987. 88 с.

4. Кочеткова Р. П. и др. Очистка пластовых вод от сероводорода окислением кислородом воздуха в присутствии гетерогенного катализатора // Журнал прикладной химии. 1985. Т. 58. № 4. С. 916–920.

5. Козырев Д. П., Купцов И. Г. Удаление сероводорода из артезианских вод посредством гидрата окиси железа с последующей их регенерацией. – М.: Гостоптехиздат, 1946. 28 с.

6. Черкесов А. Ю. Очистка сернисто-щелочных сточных вод нефтеоргсинтеза от сероводорода: Дисс. … канд. техн. наук. – Волгоград, Волгоградский государственный архитектурно-строительный университет – ГУВП, 2015. 173 с.

7. Черкесов А. Ю. Технологические схемы очистки воды от сульфидов методом железокаталитического окисления кислородом воздуха: Материалы VIII Международной научно-практической конференции «Технологии очистки воды» – «ТЕХНОВОД–2014». Сочи, 23–24 октября 2014 г. – Новочеркасск: Лик, 2014. С. 118–129.

8. Фесенко Л. Н., Щукин С.А., Черкесов А. Ю., Игнатенко С. И. Очистка сероводородных природных вод методом железокаталитического окисления кислородом воздуха в реакторе с ультрафильтрационным разделителем: Материалы X Международной научно-практической конференции «Технологии очистки воды» – «ТЕХНОВОД–2017». Астрахань, 4–6 октября 2017 г. – Новочеркасск: Лик, 2017. С. 170–177.

9. Фесенко Л. Н., Черкесов А. Ю., Игнатенко С. И., Щукин С. А. Очистка сероводородсодержащих природных вод железокаталитическим окислением в реакторе с ультрафильтрационным разделением // Водоснабжение и санитарная техника. 2018. № 7. С. 19–22.

10. Фесенко Л. Н., Щукин С. А., Черкесов А. Ю., Игнатенко С. И. Математическое моделирование процесса железокаталитического окисления сероводорода кислородом воздуха в реакторе с мембранным разделителем с целью оптимизации технологических параметров: Материалы XII Международной научно-практической конференции. Москва, 22–23 октября 2019 г. – Новочеркасск: Лик, 2019. С. 177–181.

DRINKING WATER SUPPLY

To the 30th anniversary of EKOFES SPE
Cherkesov A. Iu., Shchukin S. A., Denisova I. A. Study of the catalytic iron oxidation of hydrogen sulfide by air oxygen in a reactor with a membrane separator 6

REFERENCES

1. Zaitsev I. K., Tolstikhin N. I. Zakonomernosti rasprostraneniia i formirovaniia mineral’nykh (promyshlennykh i lechebnykh) podzemnykh vod na territorii SSSR [Regularities of the distribution and formation of mineral (industrial and medicinal) groundwater in the USSR. Moscow, Nedra Publ., 1975, 210 p.].

2. Plotnikova G. N. Serovodorodnye vody SSSR [Hydrogen sulfide water in the USSR. Moscow, Nedra Publ., 1976, 132 p.].

3. Linevich S. N. Kompleksnaia obrabotka i ratsional’noe ispol’zovanie serovodorodsoderzhashchikh prirodnykh i stochnykh vod [Integrated treatment and efficient use of hydrogen sulfide-containing natural and waste water. Moscow, Stroiizdat Publ., 1987, 88 p.].

4. Kochetkova R. P., et al. [Hydrogen sulfide removal from stratal water by oxidation with air oxygen in the presence of a heterogeneous catalyst]. Zhurnal Prikladnoi Khimii, 1985, v. 58, no. 4, pp. 916–920. (In Russian).
5. Kozyrev D. P., Kuptsov I. G. Udalenie serovodoroda iz artezianskikh vod posredstvom gidrata okisi zheleza s posleduiushchei ikh regeneratsiei [Removal of hydrogen sulfide from artesian water by iron oxide hydrate followed by the regeneration. Moscow, Gostoptekhizdat Publ., 1946, 28 p.].

6. Cherkesov A. Iu. Ochistka sernisto-shchelochnykh vod nefteorgsinteza ot serovodoroda [Removal of hydrogen sulfide from sulfuric-alkaline waste water generated in the process of oil-and-gas synthesis. Dissertation for the degree of PhD in Engineering. Volgograd, Volgograd State University of Architecture and Civil Engineering, GUVP, 2015, 173 p.].

7. Cherkesov A. Iu. [Process flow schemes of sulfide removal from water by the method of iron catalytic oxidation by air oxygen]. Proceedings of «Water treatment technologies» – «TEKHNOVOD–2014» VIII International Scientific and Practical Conference, Sochi, October 23–24, 2014, Novocherkassk, Lik Publ., 2014, pp. 118–129. (In Russian).

8. Fesenko L. N., Shchukin S. A., Cherkesov A. Iu., Ignatenko S. I. [Natural hydrogen sulfide water purification by the method of iron catalytic oxidation by air oxygen in a reactor with an ultrafiltration separator]. Proceedings of «Water treatment technologies» – «TEKHNOVOD–2017» X International Scientific and Practical Conference. Astrakhan, October 4–6, 2017, Novocherkassk, Lik Publ., 2017, pp. 170–177. (In Russian).

9. Fesenko L. N., Cherkesov A. Iu., Ignatenko S. I., Shchukin S. A. [Purification of hydrogen sulfide containing natural water by iron-catalytic oxidation in a reactor with ultrafiltration separation]. Vodosnabzhenie i Sanitarnaia Tekhnika, 2018, no. 7, pp. 19–22. (In Russian).

10. Fesenko L. N., Shchukin S. A., Cherkesov A. Iu., Ignatenko S. I. [Mathematical modeling of the process of iron catalytic oxidation of hydrogen sulfide with air oxygen in a reactor with a membrane separator with the purpose to optimize the process parameters]. Proceedings of XII International Scientific and Practical Conference, Moscow, October 22–23, 2019, Novocherkassk, Lik Publ., 2019, pp. 177–181. (In Russian).

МЕТРОЛОГИЯ

DOI 10.35776/VST.2021.01.02
УДК 620.1/.2:681.518.3:54.084

Дмитриева Е. Ю., Терещенко В. А., Шляхтун А. С. Опыт и перспективы использования лабораторно-информационной системы в испытательных лабораториях городских водоканалов 12

СПИСОК ЛИТЕРАТУРЫ

1. Выучейская Д. С., Башкетова Н. С., Бадаева Е. А. Развитие системы охраны источников питьевого водоснабжения в России: Материалы Всероссийской научно-практической конференции с международным участием «Здоровье – основа человеческого потенциала: проблемы и пути их решения». 2018. № 2. С. 775–785.
2. Нефедова Е. Д., Хямяляйнен М. М., Ковжаровская И. Б., Шевчик Г. В. Риск-ориентированный подход к организации контроля качества питьевой воды // Водоснабжение и санитарная техника. 2018. № 3. С. 5–10.

3. Багаев Ю. Г., Гундырева Т. М., Шипулин Р. В. Особенности перехода на технологическое нормирование централизованных систем водоотведения // Водоснабжение и санитарная техника. 2019. № 4. С. 26–32.

4. Тымчук С. Н., Ларин В. Е., Соколов Д. М. Санитарное нормирование и санитарный контроль – основа обеспечения безопасности водных объектов // Водоснабжение и санитарная техника. 2013. № 10. С. 9–17.

5. Тымчук С. Н., Ларин В. Е., Соколов Д. М. Наиболее значимые санитарно-микробиологические показатели оценки качества питьевой воды // Водоснабжение и санитарная техника. 2013. № 11. С. 8–17.

6. Терещенко А. Г. Округление результатов расчетов в лабораторных информационных системах // Современная лабораторная практика. 2014. № 1. С. 2–9.

7. Терещенко А. Г., Пикула Н. П. Внутрилабораторный контроль качества результатов химического анализа. – Томск: STT, 2017. 266 с.

8. Хованова С. Б., Репина М. Е., Непомилуева Л. И., Почобут И. Л., Малышев В. В. Опыт работы Центральной аналитической лаборатории ООО «Тюмень Водоканал» // Водоснабжение и санитарная техника. 2014. № 6. С. 45–52.

9. Каменецкий А. Б., Курьянов В. А., Жугинская Е. М. Опыт внедрения систем менеджмента качества и экологического менеджмента в ПУ «Зеленоградводоканал» // Водоснабжение и санитарная техника. 2011. № 3. С. 9–13.

10. Стеблевский В. И., Домнин К. В., Тарабаров В. А., Пак А. П. Внедрение и развитие систем менеджмента МУП города Хабаровска «Водоканал» // Водоснабжение и санитарная техника. 2012. № 7. С. 71–75.

11. Кузьмина Л. В., Хорошильцева Т. А. Внутренние аудиты систем менеджмента как инструмент совершенствования процессов управления // Водоснабжение и санитарная техника. 2019. № 1. С. 12–18.
12. Грошева Л. П. Новый взгляд на будущее аналитической службы промышленного предприятия / Лабораторные информационные системы: Сборник статей. 2006. С. 142–153.

13. Баженов В. И., Данилович Д. А., Самбурский Г. А., Баженов В. В. Цифровой водоканал – миф или реальность? // Наилучшие доступные технологии водоснабжения и водоотведения. 2017. № 6. С. 3–48.

14. Терещенко А. Г., Баянова Т. В., Юшкеева Н. В., Терещенко О. В., Толстихина Т. В., Макагон Н. А. Опыт внедрения лабораторно-информационной системы «Химик-аналитик» // Водоснабжение и санитарная техника. 2005. № 1. С. 14–17.

15. Степанов С. В., Стрелков А. К., Швецов В. Н., Морозова К. М. Биологическая очистка сточных вод нефтеперерабатывающих заводов. – М.: Издательство АСВ, 2017. 204 с.

16. Сафьянов А. С., Терещенко В. А. Проблемы автоматизации аналитических лабораторий на производствах, связанных с подготовкой и очисткой воды. Новые функциональные решения на базе WEB-доступа // Водоочистка. Водоподготовка. Водоснабжение. 2013. № 7. С. 44–47.

METROLOGY

Dmitrieva E. Iu., Tereshchenko V. A., Shliakhtun A. S. Experience and prospects of using the laboratory information system in testing laboratories of municipal water utilities 12

REFERENCES

1. Vyucheiskaia D. S., Bashketova N. S., Badaeva E. A. [Development of a system for the protection of drinking water supply sources in Russia]. Proceedings of the All-Russian Scientific and Practical Conference with international participation «Health is the basis of human potential: problems and ways to solve them». 2018, no. 2, pp. 775–785. (In Russian).
2. Nefedova E. D., Khiamialiainen M. M., Kovzharovskaia I. B., Shevchik G. V. [Risk oriented approach to the arrangement of the drinking water quality control]. Vodosnabzhenie i Sanitarnaia Tekhnika, 2018, no. 3, pp. 5–10. (In Russian).

3. Bagaev Iu. G., Gundyreva T. M., Shipulin R. V. [Specific features of the transition to the process regulation of public wastewater disposal systems]. Vodosnabzhenie i Sanitarnaia Tekhnika, 2019, no. 4, pp. 26–32. (In Russian).

4. Tymchuk S. N., Larin V. E., Sokolov D. M. [Sanitary regulation and sanitary control – the basis of ensuring the safety of water bodies]. Vodosnabzhenie i Sanitarnaia Tekhnika, 2013, no. 10, pp. 9–17. (In Russian).

5. Tymchuk S. N., Larin V. E., Sokolov D. M. [Most significant sanitary microbiological parameters of drinking water quality assessment]. Vodosnabzhenie i Sanitarnaia Tekhnika, 2013, no. 11, pp. 8–17. (In Russian).

6. Tereshchenko A. G. [Rounding off calculation results in laboratory information systems]. Sovremennaia Laboratornaia Praktika, 2014, no. 1, pp. 2–9. (In Russian).

7. Tereshchenko A. G., Pikula N. P. Vnutrilaboratornyi kontrol’ kachestva resul’tatov khimicheskogo analiza [Intralaboratory control of the quality of chemical analysis results. Tomsk, STT Publ., 2017, 266 p.].

8. Khovanova S. B., Repina M. E., Nepomilueva L. I., Pochobut I. L., Malyshev V. V. [The experience of Central analytical laboratory of «Tumen Vodokanal», LLC]. Vodosnabzhenie i Sanitarnaia Tekhnika, 2014, no. 6, pp. 45–52. (In Russian).

9. Kamenetskii A. B., Kur’ianov V. A., Zhuginskaia E. M. [Experience in introduction of the systems of quality management and ecological management at the PU «Zelenogradvodokanal»]. Vodosnabzhenie i Sanitarnaia Tekhnika, 2011, no. 3, pp. 9–13. (In Russian).

10. Steblevskii V. I., Domnin K. V., Tarabarov V. A., Pak A. P. [Introduction and development of management systems at the Khabarovsk MUE «Vodokanal»]. Vodosnabzhenie i Sanitarnaia Tekhnika, 2012, no. 7, pp. 71–75. (In Russian).

11. Kuz’mina L. V., Khoroshil’tseva T. A. [Internal audit of management systems as a tool of the management process improvement]. Vodosnabzhenie i Sanitarnaia Tekhnika, 2019, no. 1, pp. 12–18. (In Russian).
12. Grosheva L. P. [A new look at the future of the analytical service of an industrial enterprise. Laboratory information systems]. Collected papers, 2006, pp. 142–153. (In Russian).

13. Bazhenov V. I., Danilovich D. A., Samburskii G. A., Bazhenov V. V. [Digital Vodokanal – a myth or reality?]. Nailuchshchie Dostupnye Tekhnologii Vodosnabzheniia i Vodootvedeniia, 2017, no. 6, pp. 3–48. (In Russian).

14. Tereshchenko A. G., Baianova T. V., Iushkeeva N. V., Tereshchenko O. V., Tolstikhina T. V., Makagon N. A. [Experience of introducing «Khimik-Analitik» laboratory information system]. Vodosnabzhenie i Sanitarnaia Tekhnika, 2005, no. 1, pp. 14–17. (In Russian).

15. Stepanov S. V., Strelkov A. K., Shvetsov V. N., Morozova K. M. Biologicheskaia ochistka stochnykh vod neftepererabatyvaiushchikh zavodov [Biological treatment of wastewater from oil refineries. Moscow, ASV Publ., 2017, 204 p.].

16. Saf’ianov A. S., Tereshchenko V. A. [Problems of automation of analytical laboratories in industries related to water treatment. New functional solutions based on WEB-access]. Vodoochistka. Vodopodgotovka. Vodosnabzhenie, 2013, no. 7, pp. 44–47. (In Russian).
ОХРАНА ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ

DOI 10.35776/VST.2021.01.03
УДК 628.2:614.71

Пономаренко А. М., Власов Д. Ю., Басов Н. С., Новиков С. Н., Кудрявцев Н. Н., Костюченко С. В. О выборе способов удаления дурнопахнущих веществ из вентиляционных выбросов системы транспортировки и очистки сточных вод 21

СПИСОК ЛИТЕРАТУРЫ

1. Стрелков А. К., Василяк Л. М., Смирнов А. Д. Удаление запахов на предприятиях коммунального хозяйства: опыт различных стран // Вода Magazine. 2020 [электронный ресурс]. Режим доступа: https://watermagazine.ru/nauchnye-stati2/novye-stati/24162-udalenie-zapakhov-na-predpriyatiyakh-kommunal-nogo-khozyajstva-opyt-razlichnykh-stran.html (дата обращения 21.12.2020).

2. Bagreev A., Kuang W., Bandosz T. Predictions of H2S breakthrough capacity of activated carbons at low concentrations of hydrogen sulfide // Adsorption. 2005. № 11. P. 461–466.

3. Miltner M., Makaruk A., Krischan J., Harasek M.Chemical-oxidative scrubbing for the removal of hydrogen sulphide from raw biogas: potentials and economics // Water Science &Technology. 2012. № 66 (6). P. 1354–1360.

4. Козлов М. Н., Гаврилин А. М., Киреев Ю. П., Дорофеев А. Г. Опыт АО «Мосводоканал» по применению газоочистного оборудования на сооружениях канализации // Вода Magazine. 2017. № 12 (124). С. 44–46.
5. Александров Ю. А., Беляев А. В., Созин А. Ю., Чурбанов М. Ф. Кинетика окисления сероводорода озоном на алюмосиликатных сорбентах // Химия. Вестник Нижегородского университета им. Н. И. Лобачевского. 2010. № 6. С. 73–81.

6. Богомолов М. В., Стрельцов С. А., Басов Н. С., Панков С. Н., Костюченко С. В., Волков С. В., Левченко Д. А., Васильев А. И. Методы удаления запахов в системах транспортировки и очистки сточных вод // Экология производства. 2017. № 10, октябрь. С. 61–69.
7. Bryukov M. G., Vasilyak L. M., Vasiliev A. I., Kostyuchenko S. V., Kudryavtsev N. N. Low-temperature oxidation of hydrogen sulfide and formaldehyde pollutants in humid air by UV radiation at 184.95 and 253.65 nm // The Journal of Physical Chemistry A. 2020. №. 124 (39). P. 7935–7942.

8. Агарков М. Г., Левченко Д. А., Лысый Е. О., Собур Д. А. Наилучшие доступные технологии удаления дурнопахнущих веществ из вентиляционных выбросов систем канализации // Наилучшие доступные технологии водоснабжения и водоотведения. 2019. № 3. С. 32–38.
ENVIRONMENTAL PROTECTION

Ponomarenko A. M., Vlasov D. Iu., Basov N. S., Novikov S. N., Kudriavtsev N. N., Kostiuchenko S. V. On the choice of methods for removing malodorous substances from vent emissions of the transportation and wastewater treatment system 21

REFERENCES

1. Strelkov A. K., Vasiliak L. M., Smirnov A. D. Udalenie zapakhov na predpriiatiiakh kommunal'nogo khoziaystva: opyt razlichnykh stran. [Removing odors in public utilities: international experience]. Available at: https://watermagazine.ru/nauchnye-stati2/novye-stati/24162-udalenie-zapakhov-na-predpriyatiyakh-kommunal-nogo-khozyajstva-opyt-razlichnykh-stran.html (accessed 21.12.2020). (In Russian).

2. Bagreev A., Kuang W., Bandosz T. Predictions of H2S breakthrough capacity of activated carbons at low concentrations of hydrogen sulfide. Adsorption, 2005, no. 11, pp. 461–466.

3. Miltner M., Makaruk A., Krischan J., Harasek M. Chemical-oxidative scrubbing for the removal of hydrogen sulphide from raw biogas: potentials and economics. Water Science &Technology, 2012, no. 66 (6), pp. 1354–1360.

4. Kozlov M. N., Gavrilin A. M., Kireev Iu. P., Dorofeev A. G. [The experience of Mosvodokanal JSC in using gas-handling equipment at the wastewater treatment facilities]. Voda Magazine, 2017, no. 12 (124), pp. 44–46. (In Russian).
5. Aleksandrov Iu. A., Beliaev A. V., Sozin A. Iu., Churbanov M. F. [Kinetics of hydrogen sulfide oxidation by ozone on aluminosilicate sorbents]. Khimiia. Vestnik Nizhegorodskogo Universiteta im. Lobachevskogo, 2010, no. 6, pp. 73–81. (In Russian).

6. Bogomolov M. V., Strel’tsov S. A., Basov N. S., Pankov S. N., Kostiuchenko S. V., Volkov S. V., Levchenko D. A., Vasil’ev A. I. [Methods of removing odors in the wastewater transportation and treatment systems]. Ekologiia Proizvodstva, 2017, no. 10, October, pp. 61–69. (In Russian).

7. Bryukov M. G., Vasilyak L. M., Vasiliev A. I., Kostyuchenko S. V., Kudryavtsev N. N. Low-temperature oxidation of hydrogen sulfide and formaldehyde pollutants in humid air by UV radiation at 184.95 and 253.65 nm. The Journal of Physical Chemistry A, 2020, no. 124 (39), pp. 7935–7942.

8. Agarkov M. G., Levchenko D. A., Lysyi E. O., Sobur D. A. [Best available technologies of removing malodorous substances from the vent emissions of sanitation systems]. Nailuchshchie Dostupnye Tekhnologii Vodosnabzheniia i Vodootvedeniia, 2019, no. 3, pp. 32–38. (In Russian).
ИННОВАЦИОННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

DOI 10.35776/VST.2021.01.04
УДК 628.2:614.71

Пономаренко А. М., Власов Д. Ю., Басов Н. С., Новиков С. Н., Кудрявцев Н. Н., Костюченко С. В. Инженерные аспекты организации удаления запахов на очистных сооружениях канализации АО «Мосводоканал» 29
СПИСОК ЛИТЕРАТУРЫ

1. Пахомов А. Н., Стрельцов С. А., Белов Н. А., Мухин В. А., Курятников А. А. Модернизация первичного отстойника // Водоснабжение и санитарная техника. 2011. № 10. С. 68–72.

2. Стрелков А. К., Василяк Л. М., Смирнов А. Д. Удаление запахов на предприятиях коммунального хозяйства: опыт различных стран // Вода Magazine. 2020 [электронный ресурс]. Режим доступа: https://watermagazine.ru/nauchnye-stati2/novye-stati/24162-udalenie-zapakhov-na-predpriyatiyakh-kommunal-nogo-khozyajstva-opyt-razlichnykh-stran.html (дата обращения 21.12.2020).

3. Агарков М. Г., Левченко Д. А., Лысый Е. О., Собур Д. А. Наилучшие доступные технологии удаления дурнопахнущих веществ из вентиляционных выбросов систем канализации // Наилучшие доступные технологии водоснабжения и водоотведения. 2019. № 3. С. 32–38.
4. Козлов М. Н., Гаврилин А. М., Киреев Ю. П., Дорофеев А. Г. Опыт АО «Мосводоканал» по применению газоочистного оборудования на сооружениях канализации // Вода Magazine. 2017. № 12 (124). С. 44–46.
INNOVATIVE TECHNOLOGIES

Ponomarenko A. M., Vlasov D. Iu., Basov N. S., Novikov S. N., Kudriavtsev N. N., Kostiuchenko S. V. Engineering aspects of arranging odor removal at the wastewater treatment facilities of Mosvodokanal JSC 29
REFERENCES
1. Pakhomov A N., Strel’tsov S. A., Belov N. A., Mukhin V. A., Kuriatnikov A. A. [Upgrading a primary settler]. Vodosnabzhenie i Sanitarnaia Tekhnika, 2011, no. 10, pp. 68–72. (In Russian).

2. Strelkov A. K., Vasiliak L. M., Smirnov A. D. Udalenie zapakhov na predpriiatiiakh kommunal'nogo khoziaystva: opyt razlichnykh stran [Removing odors in public utilities: international experience]. Available at: https://watermagazine.ru/nauchnye-stati2/novye-stati/24162-udalenie-zapakhov-na-predpriyatiyakh-kommunal-nogo-khozyajstva-opyt-razlichnykh-stran.html (accessed 21.12.2020). (In Russian).

3. Agarkov M. G., Levchenko D. A., Lysyi E. O., Sobur D. A. [Best available technologies for removing malodorous substances from vent emissions of sanitation systems]. Nailuchshchie Dostupnye Tekhnologii Vodosnabzheniia i Vodootvedeniia, 2019, no. 3, pp. 32–38. (In Russian).
4. Kozlov M. N., Gavrilin A. M., Kireev Iu. P., Dorofeev A. G. The experience of Mosvodokanal JSC in using gas-handling equipment at the wastewater treatment facilities]. Voda Magazine, 2017, no. 12 (124), pp. 44–46. (In Russian).
DOI 10.35776/VST.2021.01.05
УДК 628.356:628.52:629.5.083.7

Пономаренко А. М., Власов Д. Ю., Белов Н. А., Ганин А. В., Зинченко А. В. Инновационные направления развития Люберецких очистных сооружений 36

СПИСОК ЛИТЕРАТУРЫ

1. Очистка сточных вод с использованием централизованных систем водоотведения поселений, городских округов. Информационно-технический справочник по наилучшим доступным технологиям ИТС 10-2019. – М., Бюро НДТ, 2019. 416 с.

2. Козлов М. Н., Харькина О. В., Пахомов А. Н., Стрельцов С. А., Хамидов М. Г., Ершов Б. А., Белов Н. А. Опыт эксплуатации сооружений биологической очистки сточных вод от соединений азота и фосфора // Водоснабжение и санитарная техника. 2010. № 10, часть 1. С. 35–41.

3. Белов Н. А., Кевбрина М. В., Асеева В. Г., Гаврилин А. М., Газизова Н. Г. Ацидификационный потенциал поступающей сточной воды и сырого осадка московских очистных сооружений // Водоснабжение и санитарная техника. 2012. № 10. С. 68–70.

4. Козлов М. Н., Стрельцов С. А., Кевбрина М. В., Гаврилин А. М., Газизова Н. Г. Ацидофикация (преферментация) как метод стабилизации сырого осадка при очистке сточных вод от биогенных элементов // Водоснабжение и санитарная техника. 2013. № 5. С. 13–20.

5. Битиев А. В., Басов Н. С., Новиков С. Н., Смоленский А. В., Устюжанин А. В., Баженов В. И. Прогнозирование энергосберегающего эффекта управляемой подачи воздуха для Ново-Люберецких очистных сооружений // Водоснабжение и санитарная техника. 2018. № 9. С. 47–56.

6. Кевбрина М. В., Дорофеев А. Г., Агарев А. М., Козлов М. Н., Николаев Ю. А., Асеева В. Г. Анаммокс – перспективная технология удаления азота из сточных вод // Водоснабжение и санитарная техника. 2019. № 5. С. 28–35.

7. Козлов М. Н., Николаев Ю. А., Казакова Е. А., Храменков С. В., Пахомов А. В. Промышленные испытания биолого-реагентного удаления фосфора на московских очистных сооружениях // Водоснабжение и санитарная техника. 2011. № 10. С. 49–54.

Ponomarenko A. M., Vlasov D. Iu., Belov N. A., Ganin A. V., Zinchenko A. V. Innovative directions for the development of the Liuberetskie wastewater treatment facilities 36

REFERENCES
1. Ochistka stochnykh vod s ispol'zovaniem tsentralizovannykh sistem vodootvedeniia poselenii, gorodskikh okrugov. Informatsionno-tekhnicheskii spravochnik po nailuchshim dostupnym tekhnologiiam ITS 10-2019 [Wastewater treatment with the use of public wastewater disposal systems of communities, urban districts. Information and technical reference book of the best available technologies ITS 10-2019. Moscow, Biuro NDT, 2019, 416 p.].

2. Kozlov M. N., Khar’kina O. V., Pakhomov A. N., Strel’tsov S. A., Khamidov M. G., Ershov B. A., Belov N. A. [Experience of operation of the facilities of wastewater biological treatment for nitrogen and phosphorus compounds]. Vodosnabzhenie i Sanitarnaia Tekhnika, 2010, no. 10, p. 1, pp. 35–41. (In Russian).
3. Belov N. A., Kevbrina M. V., Aseeva V. G., Gavrilin A. M., Gazizova N. G. [Acidification potential of the incoming wastewater and raw sludge at the Moscow wastewater treatment facilities]. Vodosnabzhenie i Sanitarnaia Tekhnika, 2012, no. 10, pp. 68–70. (In Russian).

4. Kozlov M. N., Strel’tsov S. A., Kevbrina M. V., Gavrilin A. M., Gazizova N. G. [Acidification (prefermentation) as a method of raw sludge stabilization in the process of nutrients removal from wastewater]. Vodosnabzhenie i Sanitarnaia Tekhnika, 2013, no. 5, pp. 13–20. In Russian).

5. Bitiev A. V., Basov N. S., Novikov S. N., Smolenskii A. V., Ustiuzhanin A. V., Bazhenov V. I. [Predicting energy-efficient effect of the controlled air delivery at the Novo-Liuberetskie wastewater treatment facilities]. Vodosnabzhenie i Sanitarnaia Tekhnika, 2018, no. 9, pp. 47–56. (In Russian).

6. Kevbrina M. V., Dorofeev A. G., Agarev A. M., Kozlov M. N., Nikolaev Iu. A., Aseeva V. G. [Anammox – an advanced technology of nitrogen removal from wastewater]. Vodosnabzhenie i Sanitarnaia Tekhnika, 2019, no. 5, pp. 28–35. (In Russian).

7. Kozlov M. N., Nikolaev Iu. A., Kazakova E. A., Khramenkov S. V., Pakhomov A. V. [Industrial tests of biological and chemical phosphorus removal at the Moscow wastewater treatment facilities]. Vodosnabzhenie i Sanitarnaia Tekhnika, 2011, no. 10, pp. 49–54. (In Russian).

ОЧИСТКА СТОЧНЫХ ВОД

DOI 10.35776/VST.2021.01.06
УДК 628.166
Пономаренко А. М., Власов Д. Ю., Басов Н. С., Новиков С. Н., Кудрявцев Н. Н., Костюченко С. В. Опыт внедрения УФ-обеззараживания сточных вод на действующих сверхкрупных очистных сооружениях 49

СПИСОК ЛИТЕРАТУРЫ

1. Очистка сточных вод с использованием централизованных систем водоотведения поселений, городских округов. Информационно-технический справочник по наилучшим доступным технологиям ИТС 10-2019. – М., Бюро НДТ, 2019. 416 с.

2. Филатов Н. Н. Об актуальности вопроса обеззараживания воды в современных условиях // Водоснабжение и санитарная техника. 2007. № 10. С. 2–4.

3. Загорский В. А., Козлов М. Н., Данилович Д. А. Методы обеззараживания сточных вод // Водоснабжение и санитарная техника. 1998. № 2. С. 2–5.

4. Храменков С. В., Пахомов А. Н., Загорский В. А., Костюченко С. В., Кудрявцев Н. Н. Обеззараживание очищенных сточных вод УФ-излучением на московских станциях аэрации // Водоснабжение и санитарная техника. 2004. № 4, часть 1. С. 1–4.

5. Филатов Н. Н., Храменков С. В., Хренов К. Е., Стрельцов С. А., Квальвассер А. И., Кудрявцев Н. Н., Костюченко С. В., Волков С. В. Строительство крупнейшего в мире блока обеззараживания сточных вод на Курьяновских очистных сооружениях Москвы // Водоснабжение и санитарная техника. 2012. № 6. С. 34–39.

6. Ponomarenko A. M., Pupyrev E. I., Kudryavtsev N. N., Kostuchenko S. V., et al. Waste water disinfection by UV irradiation in Moscow // Water Solutions. 2016. Is. 6. P. 81–84.

WASTEWATER TREATMENT

Ponomarenko A. M., Vlasov D. Iu., Basov N. S., Novikov S. N., Kudriavtsev N. N., Kostiuchenko S. V. Experience in introducing UV disinfection of effluents at operating extremely large-scale treatment facilities 49

REFERENCES

1. Ochistka stochnykh vod s ispol'zovaniem tsentralizovannykh sistem vodootvedeniia poselenii, gorodskikh okrugov. Informatsionno-tekhnicheskii spravochnik po nailuchshim dostupnym tekhnologiiam ITS 10-2019 [Wastewater treatment with the use of public wastewater disposal systems of communities, urban districts. Information and technical reference book of the best available technologies ITS 10-2019. Moscow, Biuro NDT, 2019, 416 p.].

2. Filatov N. N. [On the relevance of the water disinfection issue in modern conditions]. Vodosnabzhenie i Sanitarnaia Tekhnika, 2007, no. 10, pp. 2–4. (In Russian).

3. Zagorskii V. A., Kozlov M. N., Danilovich D. A. [Methods of wastewater disinfection]. Vodosnabzhenie i Sanitarnaia Tekhnika, 1998, no. 2, pp. 2–5. (In Russian).

4. Khramenkov S. V., Pakhomov S. V., Zagorskii V. A., Kostiuchenko S. V., Kudriavtsev N. N. [UV-disinfection of effluents at the Moscow wastewater treatment facilities]. Vodosnabzhenie i Sanitarnaia Tekhnika, 2004, no. 4, p. 1, pp. 1–4. (In Russian).

5. Filatov N. N., Khramenkov S. V., Khrenov K. E., Strel’tsov S. A., Kval’vasser A. I., Kudriavtsev N. N., Kostiuchenko S. V., Volkov S. V. [The construction of the world biggest effluent disinfection facilities at the Kurianovskie wastewater treatment facilities in Moscow]. Vodosnabzhenie i Sanitarnaia Tekhnika, 2012, no. 6, pp. 34–39. (In Russian).

6. Ponomarenko A. M., Pupyrev E. I., Kudryavtsev N. N., Kostuchenko S. V., et al. Waste water disinfection by UV irradiation in Moscow. Water Solutions, 2016, is. 6, pp. 81–84.

DOI 10.35776/VST.2021.01.07
УДК 628.316.12:621.357

Айнетдинов Р. М., Васильев А. Л., Кузнецова А. Ю. Локальные очистные сооружения сточных вод гальванического цеха 56

СПИСОК ЛИТЕРАТУРЫ
1. Найденко В. В., Губанов Л. Н. Очистка и утилизация промстоков гальванических производств. – Нижний Новгород: ДЕКОМ, 1999. 368 с.

2. Очистка сточных вод с использованием централизованных систем водоотведения поселений, городских округов. Информационно-технический справочник по наилучшим доступным технологиям ИТС 10-2019. – М., Бюро НДТ, 2019. 416 с.

Ainetdinov R. M., Vasil’ev A. L., Kuznetsova A. Iu. Local facilities for plating wastewater treatment 56

REFERENCES
1. Naidenko V. V., Gubanov L. N. Ochistka i utilizatsiia promstokov gal’vanicheskikh proizvodstv [Plating wastewater treatment and utilization. Nizhniy Novgorod, DEKOM Publ., 1999, 368 p.].

2. Ochistka stochnykh vod s ispol'zovaniem tsentralizovannykh sistem vodootvedeniia poselenii, gorodskikh okrugov. Informatsionno-tekhnicheskii spravochnik po nailuchshim dostupnym tekhnologiiam ITS 10-2019 [Wastewater treatment with the use of public wastewater disposal systems of communities, urban districts. Information and technical reference book of the best available technologies ITS 10-2019. Moscow, Biuro NDT, 2019, 416 p.].

ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЕ

DOI 10.35776/VST.2021.01.08
УДК 628.12+621.65

Усачев А. П. Специализированное комплектное электрооборудование для автоматизации насосных станций и энергосберегающих технологий 62
СПИСОК ЛИТЕРАТУРЫ

1. Веб-сайт фирмы ООО «Сибирь-мехатроника» [электронный ресурс]. Режим доступа: http://www.sibmech.ru/elektroprivod-i-avtomatizaciya/ (дата обращения 19.10.2020).

2. Ядрищенский А. Н., Филиппова Н. Н., Колобова Г. И., Усачев А. П., Гордейчик А. В. Реконструкция Ингодинского водозабора г. Читы – эффективность комплексного подхода: Материалы Международного конгресса «Вода: экология и технология» – «ЭКВАТЭК–2008». – М., 2008.

ENERGY CONSERVATION

Usachev A. P. Specialized complete electrical equipment for the automation of pumping stations and energy-saving technologies 62
REFERENCES
1. Sibir-Mekhatronika LLC web-site. Available at: http://www.sibmech.ru/elektroprivod-i-avtomatizaciya/ (accessed 19.10.2020). (In Russian).

2. Iadrishchenskii A. N., Filippova N. N., Kolobova G. I., Usachev A. P., Gordeichik A. V. [Reconstruction of the Ingodinskii water intake in Chita – the effectiveness of an integrated approach]. Proceedings of International Congress «Water: Ecology and Technology» «ECWATECH–2008». Мoscow, 2008. (In Russian).
ОЧИСТКА ПОВЕРХНОСТНОГО СТОКА

DOI 10.35776/VST.2021.01.09
УДК 628. 32:628.221

Цыба А. А., Сколубович Ю. Л., Пупырев Е. И., Пономаренко А. М., Волков Д. Д. Экологически безопасная технология очистки поверхностных сточных вод с территорий промышленных предприятий 66

СПИСОК ЛИТЕРАТУРЫ

1. Фрог Б. Н., Первов А. Г. Водоподготовка: Учебное пособие для вузов. – М.: Издательство АСВ, 2014. 512 с.

2. Волчек А. А., Бульская И. В. Ливневой сток как источник загрязнения поверхностных вод // Вестник Брестского государственного технического университета. 2012. № 2. С. 39–41.

3. Рекомендации по расчету систем сбора, отведения и очистки поверхностного стока с селитебных территорий, площадок предприятий и определению условий выпуска его в водные объекты. – М., ОАО «НИИ ВОДГЕО», 2014. 88 с.

4. Селицкий Г. А., Уласовец Е. А., Ермаков Д. В. Технология очистки промышленных и ливневых сточных вод для использования в оборотной системе водоснабжения горно-металлургического предприятия // Водоочистка. Водоподготовка. Водоснабжение. 2008. № 8. С. 55–59.

5. Трофимович Е. М., Гурвич С. М. Охрана водных объектов при добыче и обогащении руд и углей. – М.: Недра, 1985. 193 с.

6. Долина Л. Ф. Сточные воды предприятий горной промышленности: Справочное пособие. – Днепропетровск: Молодежная экологическая лига Приднепровья, 2000. 61 с.

7. Варюшина Г. П., Свешникова Н. В. Пути модернизации очистных сооружений поверхностных сточных вод // Водоснабжение и санитарная техника. 2017. № 5. С. 35–39.
8. Сколубович Ю. Л., Войтов Е. Л., Цыба А. А., Балчугов Д. В., Камалетдинов А. Р. Очистка ливневых вод с территории промышленных предприятий // Водоснабжение и санитарная техника. 2019. № 4. С. 68–74.
9. Пат. 181324, РФ. МПК СО2F 3/10, СО2F 3/26, СО2F 1/52. Устройство для очистки воды / Войтов Е. Л., Сколубович Ю. Л., Сколубович А. Ю. // Изобретения. Полезные модели. 2017. № 19.

10. Khalturina T., Churbakova O., Skolubovich Yu. L., Voitov E. L., Tsyba A. A. Sludge conditioning of oil emulsion wastewater process by heat treatment using low temperatures in Siberia: E3S Web of Conferences. The conference proceedings Innovative Technologies in Environmental Science and Education. Don State Technical University. 2019. V. 135. P. 1025.

SURFACE RUNOFF TREATMENT

Tsyba A. A., Skolubovich I. L., Pupyrev E. I., Ponomarenko A. M., Volkov D. D. Environmentally friendly technology for the treatment of surface runoff from industrial sites 66

REFERENCES

1. Frog B. N., Pervov A. G. Vodopodgotovka. Uchebnoe posobie dlia vuzov [Water treatment. Textbook for universities. Moscow, ASV Publ., 2014, 512 p.].

2. Volchek A. A., Bul’skaia I. V. [Storm runoff as a source of surface water pollution]. Vestnik Brestskogo gosudarstvennogo tekhnicheskogo universiteta, 2012, no. 2, pp. 39–41. (In Russian).

3. Rekomendatsii po raschetu sistem sbora, otvedeniia i ochistki poverkhnostnogo stoka s selitebnykh territorii, ploshchadok predpriiatii i opredeleniiu uslovii vypuska ego v vodnye ob"ekty [Recommendations for designing the systems of collection, removal and treatment of the surface runoff from residential areas, industrial sites; and determining the conditions for its discharge into the water bodies. Moscow, NII VODGEO OJSC, 2014, 88 p.].
4. Selitskii G. A., Ulasovets E. A., Ermakov D. V. [Industrial and storm wastewater treatment technology for the use in the circulating water supply system of a mining and metallurgical enterprise]. Vodoochistka. Vodopodgotovka. Vodosnabzhenie, 2008, no. 8, pp. 55–59. (In Russian).

5. Trofimovich E. M., Gurvich S. M. Okhrana vodnykh ob"yektov pri dobyche i obogashchenii rud i uglei [Protection of water bodies during the extraction and processing of ores and coals]. Moscow, Nedra Publ., 1985, 193 p.].

6. Dolina L. F. Stochnye vody predpriiatii gornoi promyshlennosti: Spravochnoe posobie [Mining wastewater. A reference guide. Dnepropetrovsk, Youth Ecological League of the Dnieper Region, 2000, 61 p.].

7. Variushina G. P., Sveshnikova N. V. [Addressing the upgrade of surface runoff treatment facilities]. Vodosnabzhenie i Sanitarnaia Tekhnika, 2017, no. 5, pp. 35–39. (In Russian).
8. Skolubovich Iu. L., Voitov E. L., Tsyba A. A., Balchugov D. V., Kamaletdinov A. R. [Purification of storm water from the territories of industrial enterprises]. Vodosnabzhenie i Sanitarnaia Tekhnika, 2019, no. 4, pp. 68–74. (In Russian).
9. Voitov E. L., Skolubovich Iu. L., Skolubovich A. Iu. [Pat. 181324, RF. IPC СО2F 3/10, СО2F 3/26, СО2F 1/52. Device for water treatment]. Izobreteniia. Poleznye Modeli, 2017, no. 19. (In Russian).

10. Khalturina T., Churbakova O., Skolubovich Iu. L., Voitov E. L., Tsyba A. A. Sludge conditioning of oil emulsion wastewater process by heat treatment using low temperatures in Siberia: E3S Web of Conferences. The conference proceedings Innovative Technologies in Environmental Science and Education. Don State Technical University, 2019, v. 135, p. 1025.

